
與你們一起成長，很幸運 
——CYTC&NCC 交流心得 

 

初識就浪漫 

友情始於接機牌。一出

機場，我們看到花花綠綠的

接機牌，立馬感動壞了。從

來沒有見過面的兩撥人，很

快得熱絡起來。 

雖然第一天來到台北

很累，大家仍然當晚就組織

去了師大夜市，分成幾撥尋

覓美食。早就聽前兩屆的團

員說過，夜市的滷味出鍋以

後會變得超大份，我們還是

點多了。 

吃飽以後，在台北舒適

的夜晚裡，我們一起散步、

聊天，有了第一次的相互了解。佳琪溫柔甜美，一起說話的時候如沐春風。我們

談論台灣，相互詢問過去的成長，也說未來想成為的人。景富和冠甫兩個男生，

雖然才大學一年級，卻都已經想好今後要做教育方面的工作。他們說到喜愛的上

課模式，佩服的老師，和今後想要做的變革。上一代教育帶給他們的東西，讓他

們在成長中自我體悟，又覺出自己想帶給下一代的東西。作為那個夜晚談論未來

的青年人，我們似乎都發散著隱微的光輝，天真又懇切。 

 

學伴是保留節目！ 

在見到姵慈之前，就提

前收到了她錄的一段小視頻。

她怕由於自己第一天的無法

出現冷落了我，實際上她做

的好看的接機牌早就收買了

我的心。 

雖然遲遲才見到我的學

伴，感情卻迅速好起來。才剛

剛見面，她就把自己折的南

瓜折紙給我，又給我一份小

餅乾，一包奶茶粉，和我分享

她在學校做的工作和她的家

庭。都是看起來很小的事情，像是家人一樣的細節的關懷。來到澳門后，扛起拍

片大任的姵慈，讓我覺得很感激。工作中的她，勤懇，少話。交流期間，我們作

為兩隊的團長都很忙，精神也繃得緊些，雖然住在一起，卻沒有時間談天，常常



是其中一個人會在熬夜。我們互相也不多表達情感，但一切都包含在這些天的互

相幫助和體諒裡了。 

 

冬至竟然那麼暖人 

正逢冬至，我們都去政大旁有名的小店買湯圓。店外排了好長好長的隊，大

家還是想吃。已經是夜裡 10點，我們還是去排隊了。 

突然間隊伍就散了，我們正莫名其妙。 

前面有人說，學長請大家吃湯圓。原來是一個政大學長，買了幾十份湯圓，

請同學們吃。學長說政大同學平時太辛苦了，過節還要排隊買湯圓，就給大家都

買了。外賣湯圓堆在柜台上，學長看起來好似一副沒好氣的樣子，“快拿快拿”，

然後頭也不轉走了。有人接受了好意，也有人堅持繼續排隊。 

感覺突如其來地被體諒了。在場的同學，以後也會願意這樣體諒別人吧。 

 

有心人在身邊探尋創意和文化 

  “政大夜觀”是我們都超喜

歡的活動，校狗們威風凜凜地跟

著我們，在老師的講解下，一只

蟾蜍，天上的星星，揉碎的魚腥

草，一切都變得有趣起來。一旦

我們開始用心觀察，萬物的靈力

仿佛都張揚開了。“何夜無月，何

處無竹柏”，但少有心人耳。對一

個地方，一種文化，得有像這樣

真正的理解與愛，才能在細細耕

耘之後，灌注出精彩的成果。X書

院的創意課上，很多人的作品也都是從自身最深刻的體會甚至是最痛苦的經驗出

發，來進行創作。有這樣的教育，和有心人真摯的投入，才會編織出優秀的文化

場吧。 

一路上在台灣看到很多優秀的文創作品，其實會覺得這裡的有心人很多。化

南新村的保育，是我看到政大的有心人把文化認同感落在實處的一個例子。雖然

聽眾只是我們十來個學生，兩位講解的老師，也十分熱忱，不願漏過每一個細節。 

這是玟伶做的項目，我心裡有許多對她讚許的話，可以成總結成一個寄望：

戴著草帽的你，一定可以走過很多地方，做很多有意義的新聞。 

 

鄭裕彤的神奇廁友和政大博雅課 

我們發現，景富和冠甫每天都喊著要回去跟廁友聊天，常常聊到晚上三四點，

景富還擔心回去晚了的話廁友會被冠甫先霸佔了。 

先前我會感受到冠甫對大陸的一些不解，但在一天早餐間的聊天，突然發現

冠甫仿佛被“洗腦”了。廁友同學一下子撇開了我們談起來都似乎無能為力的政治

體制，“現在再談政治體制，已經落伍了。現在應該看政府行的是‘良政’還是‘惡

政’”，聊天的話題包括了  “政治制度，風土人情，大數據，互聯網+，移動支付，



O2O”，大多數是經濟技術層面的話題。 

應該說，從經濟層面，大陸強大得影響著台灣。政大為我們安排博雅課的其

中之一，也在從經濟層面闡述著兩岸合作的重要性。凱恩斯主義的社會中，經濟

幾乎控制了社會規則和形勢。但經濟帶來的利好終究不是長久之計，很多時候，

消費主義也再消解人類天賦的善良和惻隱。 

政大為我們準備的另一節博雅課傳，則是關於傳統文化裡中國哲學的學習。

作為本科的博雅教育課程，這節課實在很優秀。更重要的是，在台灣，中國哲學

在現代社會中依然得到很大的尊重。在過去的幾十年裡，大陸的一些傳統文化支

離破碎，卻在台灣很好地傳承下來。若兩邊的民眾以同樣的文化基礎，把人性落

於仁義，識尊重，有互相理解愛護，也是算是中國傳統文化結下的一顆善果。 

 

贊一下我團的寶貝們 

我們的團員，活躍的阿靜，Cleo，Elbee，羽辰是我們優秀的氣氛組，總是可

以把團隊氣氛帶得活躍又溫馨。吹吹一直都擔著拍攝的責任，有時都不能自己盡

情享受。Hanson真的好細心，會給學伴帶見面禮物，也記得學伴喜歡的東西，也

特別願意奉獻自己的時間給大家。萬真，用一直的陪伴顯示著真心。嘉文很細膩，

她給榮豪做的接機牌，是澳門特

色的白底籃字路牌。最後一天凌

晨，大家離開去看日出前，嘉文

還給每個人畫了自己的卡通肖

像。  Peter最後的補償按摩也是

十分舒服，還因此引出了真正的

按摩大師周冠甫。 

也很感謝 Steven，他對同學

們這樣真誠溫暖、春風化雨式的

影響，讓大家也都願意回應以感

激和誠懇。 

每一個人的赤誠相待，讓大

家成為一家人的樣子。 

 

我害怕自己會忘記 

認識到美好的你們，也可以激發起自己積極的部分，這感覺特別好。 

交流過程裡，景富每天都喊著要早些回去，想把發生的東西記下來。他總是

說，“我害怕我會忘記”。十八歲的景富，竟然有這樣強大的願力。我記錄的意願

也因為他的影響而變得很強烈。像這樣珍惜點滴的生活，努力對抗遺忘，才會更

願意去過好今後的每一個時刻。 

這一次行程，這一些美好的人，我亦不想忘記。謹以此篇，記錄一二。 


